





Rev. Inst. Salud Pública Chile. 2025, 9(1):1 Volumen 9 | número 1 | 2025 Publicado el 1 de 08 de 2025 DOI: ISSN: 0719-9317 revista@ispch.cl



Copyright © 2025, Este es un artículo open-access distribuído bajo los términos de la Creative Commons Attribution License (CC BY). El uso, distribuíción o reproducción en otros foros esta permitido, siempre que el/los Autor/es y el/los dueño/s de los derechos de autor sean acreditados y que la publicación original sea citada, en concordancia con la práctica académica aceptada. No usar, distribuir o reproducir si no se cumplen con estos términos.

XVII Jornadas Científicas 2025

El Significado del Encuentro.

Entre las tareas del Instituto de Salud Pública de Chile (ISP), destaca la de investigar, promover y acompañar la investigación sobre la salud de la población y sus amenazas.

Este año, recibimos 669 profesionales de Chile y otros países, convirtiendo estas jornadas en las más concurridas hasta la fecha, con presentaciones de excelente nivel. Esto refleja que en el país crece sostenidamente el número de personas que investigan, no solo como una etapa esporádica dentro de la formación académica, sino como parte integral del ejercicio profesional.

Investigar es una actitud de vida, cuestionarnos lo que parece obvio o natural, lo que siempre ha sido así. Es explorar si hay una mejor forma de hacer las cosas, si existe otra explicación, si estamos pensando correctamente. Significa cuestionar los desafíos con confianza en nuestras capacidades, arriesgar propuestas creativas y, sobre todo, escuchar y colaborar con nuestros pares en Chile, América Latina, el Caribe y el resto del mundo. Solo así será más seguro transitar esta era de turbulencias y retrocesos del orden mundial.

En este proceso cabemos todos: doctorados, profesionales, técnicos y administrativos, mujeres y hombres nacidos en cualquier lugar. Esta diversidad de miradas enriquece la comprensión de los problemas y permite proponer respuestas originales.

Estas jornadas fueron un encuentro de los creativos, de quienes creen que es posible avanzar, de quienes dedican tiempo y esfuerzo a colaborar con otros porque creen en la humanidad y en nuestra obligación de cuidar el planeta.

Nuestros visitantes.

También tuvimos una destacada presencia de autoridades, entre ellas la Ministra de Salud, la Dra. Ximena Aguilera, cuyas palabras dieron un tono cálido y entusiasta al resto del encuentro. Contamos con la participación del representante en Chile de la OPS/OMS el Dr. Giovanni Escalante, el director de la Central de Abastecimiento del Sistema Nacional de Servicios de Salud (CENABAST) Jaime Espina Ampuero y de exdirectores del ISP como la Dra. María Teresa Valenzuela y el Dr. Ricardo Fabrega. Además, podemos destacar la participación de representantes de Instituto de Seguridad Laboral (ISL); SEREMIs de Salud; Servicios de Salud y hospitales del país; Superintendencia de Seguridad Social (SUSESO); ACHIPIA; CORFO; Universidades Nacionales (Universidad de Chile, Pontificia Universidad Católica de Chile, Universidad Andrés Bello y Universidad de Concepción) e Internacionales (Edimburgo, Pompeu Fabra de España, Pontificia Universidad Javeriana de Colombia); de la Organización Nacional de Trasplante de España; Instituto Nacional de Seguridad y Salud en el Trabajo de España; Institutos Nacionales de Salud de Perú y de Paraguay; Instituto Nacional de Laboratorios de Salud de Bolivia; Instituto Nacional de Investigación en Salud Pública de Ecuador; Ministerio de Salud de Argentina; Agencia Nacional de Vigilancia Sanitaria de Brasil (ANVISA); Swissmedic de Suiza, Instituto Nacional de Vigilancia de Medicamentos y Alimentos de Colombia (INVIMA); representantes del Colegio Médico; sociedades científicas; Organizaciones y Asociaciones de la Industria Farmacéutica y de Dispositivos Médicos; miembros del COSOC; así como investigadores nacionales e internacionales.

Se presentaron 210 trabajos de investigación, la mayoría en formato póster, con más del 60% provenientes de investigadores externos. Destacó la participación de Perú, Brasil, Argentina, Colombia, Bolivia, Ecuador, Paraguay entre otros países. En comparación con 2023, esto representa un aumento del 230% en investigadores participantes y del 280% en recursos recaudados.

El programa incluyó 50 conferencias, 17 de ellas dictadas por expositores internacionales, 11 vía streaming y 6 presenciales, 15 por invitados nacionales externos, y 18 por profesionales del ISP. Además, se realizaron dos encuentros paralelos sobre temas clave: el "III Foro Regional de Institutos Nacionales de Salud: Investigación en Cambio Climático y Salud", y "Regulación: un pilar en la innovación y el desarrollo".

Temas investigados y premiados

Los trabajos abordaron una amplia gama de temas, desde enfermedades infecciosas emergentes y tradicionales, hasta los tremendos desafíos de las drogas sintéticas en el mundo. También se exploraron los desafíos diagnósticos en la atención

primaria, la duración de la portación de virus oncogénicos, y la vigilancia de cuerpos de agua para la detección precoz de agentes infecciosos.

Presentaciones orales premiadas:

- 1er lugar: "Desarrollo de un algoritmo diagnóstico para la enfermedad esteatósica del hígado en atención primaria", María de los Ángeles Spencer Sandino, UC.
- 2do lugar: "Seguimiento de mujeres infectadas con Virus Papiloma Humano (VPH) persistente entre 2014–2024", Nicole Bruneau Leyton, ISP.
- 3er lugar: "Aplicación de teledetección para la predicción de enfermedades infecciosas en cuerpos de agua en Chile", Rayana Santos Araujo, Brasil.

Posters premiados:

- 1er lugar: "Vigilancia epidemiológica nacional de Mpox y detección de clados en Chile", Felipe Hernández Vargas, ISP.
- 2do lugar: "Tendencias espaciotemporales y determinantes sociales de la tuberculosis en Chile, 2011–2021: implicancias para su prevención y control", José Conejeros Pavés, UC.
- 3er lugar: "Análisis de brechas legislativas y propuesta de recomendaciones sobre nuevas drogas sintéticas y su potencial uso como drogas de abuso en Chile", Cristóbal Quintul Comic, USS.

Reconocimiento a los equipos del ISP

Además de la calidad científica y de las impecables presentaciones, destacamos la excelencia en la organización y producción del evento, así como la atención brindada a los visitantes. Todo esto fue posible gracias al compromiso de los equipos del ISP, del Consejo Asesor de Investigación (CAI), de la Unidad de Comunicaciones e Imagen Institucional y de áreas como: Administración y Finanzas, Agencia Nacional de Dispositivos Médicos, Laboratorio Biomédico, Agencia de Medicamentos, Salud Ambiental, Salud Ocupacional, Fiscalía, Sistemas de Información, y el nuevo Departamento de Vigilancia Sanitaria e Investigación.

Este compromiso, junto a la gran calidad de los trabajos presentados, posiciona al Instituto de Salud Pública como un actor clave para la innovación y los avances en salud, tanto en Chile como en la región.

Dra. Catterina Ferreccio Readi Directora Instituto de Salud Pública de Chile

2